# NEWSletter de ProspecTsaso

N°5 Fév. 2019



## PROSPECT SASO







### Éditorial

Être l'un des partenaires dans un projet européen tel que ProspecTsaso représente une belle opportunité pour le Pôle Formation et Recherche de l'Institut Saint-Simon ARSEAA. Responsable de 2 deux actions sur la thématique de l'inclusion des personnes en situation de handicap (la première, sur l'accueil du jeune enfant en structure collective ; la seconde, sur la reconnaissance des compétences des travailleurs en ESAT) nous a permis de renouer avec des structures transfrontalières issues de projets antérieurs mais aussi de développer des réseaux, de créer des rencontres de professionnels, d'étudiants, des journées d'étude... Cela nous permet d'enrichir nos références, de développer les mobilités étudiantes et de consolider les liens avec nos partenaires. Ce projet enrichit notre connaissance des territoires, des dispositifs, permet les échanges de points de vue et d'expériences propices à la démarche réflexive de recherche.

Marianne BERTRAND, Directrice Adjointe Pôle Formation et Recherche ARSEAA

#### Petite Enfance et Handicap : Soutenir les pratiques inclusives sur les territoires

En novembre, l'Institut Saint-Simon ARSEAA en partenariat avec l'IRTS a organisé une journée de conférence prenant place dans le cadre de Ville Handicap 2018 « Ensemble, imaginons demain » organisé par la Ville de Toulouse. L'intervention de C.Gardou a permis de poser les enjeux de cette question. Nous avons pu mettre en lumière deux réseaux Petite Enfance et Handicap ressources sur nos territoires : « Accueil Pour Tous - Cocagne 31 » et « Hand'Avant 66 ». Ce fut l'occasion de valoriser différents travaux de recherches d'étudiants et de professionnels. Les parents des UPP ont pu présenter les résultats de leur recherche et la finalisation de leur livre. Au regard du nombre de personnes présentes et de la qualité des interventions cette journée fut une belle réussite.



#### La coopération transfrontalière en Santé

En décembre, l'Association Joseph Sauvy a participé à une rencontre à Bruxelles sur les problématiques de la coopération transfrontalière en matière de santé en Europe. L'Hôpital Transfrontalier de Cerdagne a été perçu comme une référence d'une coopération transfrontalière réussie. Le groupe de travail mis en place dans le cadre du projet ProspecTsaso témoigne de la façon dont les acteurs cerdans développent des initiatives locales pour réduire les effets-frontières inhérents à l'introduction d'un outil de coopération entre deux systèmes réglementaires et administratifs différents. Un colloque international est prévu les 14 et 15 juin 2019 à Puigcerdà pour échanger, avec les acteurs locaux et européens, sur la coopération transfrontalière en santé.



### Un exemple de lutte contre la précarité alimentaire : les jardins partagés et d'insertion à Barcelone et Toulouse

En janvier, Erasme et l'Université de Barcelone ont rencontré une dizaine de femmes barcelonaises, depuis un an dans un jardin d'insertion. Ces femmes, de tout âge, de toute condition sociale, ont élaboré un potager. Elles ont appris à se connaître, à travailler ensemble, à échanger, à s'apprécier afin de produire des légumes qu'elles peuvent prendre pour leur famille ou redistribuer a ceux qui en ont le plus besoin dans leur quartier. « Nous ne sommes plus les mêmes aujourd'hui » disent-elles avec fierté. Elles ont décidé de créer une coopérative de femmes où elles pourront continuer cette aventure d'économie solidaire.



Cofinancé par le Fonds Européen de Développement Régional (FEDER) / Cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) / Cofinançat pel Fons Europeu de Desenvolupament Regional (FEDER)

















#### (Re)penser l'intervention auprès des réfugiés LGTBIQ +

L'équipe de l'activité « Évaluation de la situation d'exclusion des réfugiés LGTBIQ + » a organisé deux séminaires participatifs les 15 janvier et 8 février 2019. Le premier a réuni des professionnels travaillant avec des réfugiés qui ont débattu des aspects théoricopratiques de leurs expériences. Le second séminaire a permis de recueillir les vécus et les opinions des réfugiés LGTBIQ+ dans le but de pouvoir comparer les pratiques depuis les deux points de vue. L'équipe compte sur les collaborations externes des associations « ACATHI » et « Encara En Acció » ainsi que sur celle du doctorant Guillem Pérez.



#### Des professionnels de la protection de l'enfance poursuivent leurs travaux transfrontaliers pour une meilleure prise en compte des compétences parentales

Chaque rencontre du groupe transfrontalier s'organise désormais autour d'une visite de structure suivie d'un travail en petits groupes thématiques. Cela permet d'avancer concrètement sur la construction d'un outil commun d'évaluation à domicile, d'un guide de bonnes pratiques et d'un protocole de coopération transfrontalière entre les travailleurs sociaux. Le 8 février dernier, c'est la MECS Sant Jordi d'Apprentis d'Auteuil à Cabestany qui a accueilli le groupe transfrontalier animé par l'IRTS de Perpignan, le Consell Comarcal de l'Alt Empordà et l'Institut Saint-Simon.



#### Sur la recherche dans les services sociaux

Bien que les services sociaux soient un espace privilégié pour une connaissance directe des problèmes sociaux, ils ne tirent souvent pas parti de toutes les informations dont ils disposent pour générer, transférer et transformer ces informations en connaissances utiles à la transformation sociale. Sur la base de 14 entretiens approfondis avec des travailleurs sociaux, plusieurs facteurs expliquant cette situation ont été identifiés : le rôle des institutions, la formation de professionnels et la forte pression sur les travailleurs sociaux. Au cours des mois qui vont suivre, trois groupes de discussion (enseignants d'université, cadres et professionnels des services sociaux) permettront d'approfondir ces éléments.



#### Des professionnels du Consell Comarcal de l'Alt Empordà rencontrent les professionnels de la Maison Sociale de Proximité de Céret

Un groupe de professionnels de l'àrea de Benestar du Consell Comarcal de l'Alt Empordà a partagé une journée de travail avec l'équipe du service d'aide aux personnes âgées et aux personnes handicapées de la Maison Sociale de Proximité de Céret. L'objectif de cette rencontre, entrant dans le cadre de la dynamisation des échanges professionnels, était de partager des informations sur les différents services adressés à ces publics : service d'aide aux personnes âgées et aux personnes handicapées, Centres Locaux d'Information et de Coordination gérontologique (CLIC), dispositif MAIA, unité de protection des adultes vulnérables,...



#### 3ème appel à projets du POCTEFA 2014-2020

L'UPVD propose à ses partenaires le dépôt d'un projet dans le cadre du 3ème appel à projets du POCTEFA 2014-2020 : Extension de la plateforme prospectsaso.com à l'ensemble du territoire transfrontalier (zones Est, Centre et Ouest) en ouvrant le réseau à de nouveaux adhérents ; pérennisation en recherchant un modèle économique ; proposition d'outils numériques de travail collaboratif en matière de formation (modules de formations à distance pour suppléments aux diplômes ou codiplomations; répertoire des stages proposés par les adhérents), de recherche (aide à la constitution de partenariats transfrontaliers de recherche) et d'animation de réseaux professionnels (échange d'expériences et de bonnes pratiques).











Cofinancé par le Fonds Européen de Développement Régional (FEDER) / Cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) / Cofinançat pel Fons Europeu de Desenvolupament Regional (FEDER)















